

# EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO  
CONCERTADO

## DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la provincia adelantados.

### PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 pta. — En las demás provincias: Un trimestre, 3'50; un semestre, 6'50; un año, 12'00. — En el extranjero: Un año, 30'00.  
Número corriente, 5 cént. — Número atrasado, 10 cént.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 89.  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

### PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerarias, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

## La guerra y los periodistas

Hay un aspecto nuevo en la contienda europea, y es el que se ha llamado «guerra de plumas», y «guerra telegráfica», pero cuyo nombre más adecuado es el de campaña difamatoria.

Antes, los pueblos sentíanse más distanciados, ó quizás menos hipócritas. Experimentaban menos la necesidad de cuidarse del ambiente que en torno de ellos se formaba. Además, los medios de comunicación eran más escasos, y dejaban que el «corresponsal de guerra» acompañase á sus ejércitos.

Ese corresponsal contaba impresiones y vidas, y con ello la opinión pública general sabía á qué atenerse. Podría cada cual sentir sus simpatías y antipatías, pero no dejaba de poseer una norma de conducta, unos principios cardinales de información, imposibles de ser falseados.

Como la guerra es arte que aprovecha todos los elementos de la civilización para ponerlos á su servicio, lo mismo que utilizó el vapor, y los explosivos, y el automovilismo, y la aviación, aprovechó también las informaciones periodísticas.

El punto culminante de ese aprovechamiento de la Prensa por los Estados Mayores lo señaló Sedán. Gracias á las informaciones, ó por mejor decir, á las indiscreciones de la Prensa francesa, el Estado Mayor alemán tuvo conocimiento del propósito de conjunción Mac-Mahón-Bazaine y mover los ejércitos germanos en forma que llegaran al Mosa con tiempo suficiente para impedirlo.

Desde entonces, el Estado Mayor y la Prensa son instituciones que se repelen. El «corresponsal de guerra» es ya una institución histórica.

Se ha evitado las indiscreciones, el que posea el enemigo conocimiento de las tropas que se mueven, de los efectivos que pelean, de las maniobras que se preparan; pero, al mismo tiempo, se ha dejado un ancho campo á la fantasía periodística para que aumente y abulte sucesos.

En otros tiempos, la verdad, aunque fuese algo atrasada, no tardaba en abrirse paso; pero ahora, ¿quién sabe dónde está la verdad?

Los Gobiernos beligerantes, y la Prensa de los países beligerantes, secundando la acción de sus Gobiernos, sienten la necesidad de la simpatía de los neutrales. ¿Cómo lograrlo? Poniendo toda la corrección, toda la caballerosidad, todos los sentimientos humanitarios, de la propia parte; echando sobre la parte ajena toda sombra de incorrección, y hasta de infamia.

## Una visita al cardenal

En la serenidad de una tarde de otoño, hemos visitado al cardenal primado de las Españas.

Entramos en el portal del palacio, subimos una escalera en renovación, y nos criado, atento y cortés, nos ha hecho esperar un momento, mientras salía uno de los familiares del prelado.

Este familiar, es un sacerdote muy simpático. Trasciende á andaluz, á la tierra del sol y de los cantares dolientes... Nos ha saludado; ha cambiado breves frases de cortesía con nosotros y se ha retirado después. Pero esta evasión no nos contenta. Vuelve para decirnos:—

El señor espera.—Y nos indica una mampara roja, en un salón grande y lujoso. La mampara se abre y pasamos. En el centro del nuevo salón, magnífico y pomposo, una figura arrogante, tranquila, serena... El cardenal.

Sentimos una emoción extraña, algo así como si un risueño de melancolía y de ternura cantase en nuestro corazón. Y hemos besado su anillo y le hemos mirado en los ojos—¡ah, los ojos escrutadores y sabios de los pastores de almas!—y á una benévola indicación suya, nos hemos sentado á su lado, en un diván rojo, de seda... Y el risueño de la melancolía y de la ternura, ha seguido cantando en nuestro corazón.

El cardenal no ha envejecido. Aunque sus cabellos blanquean, en su rostro hay reflejos de una luz interior. Su corazón debe arder aún con la llama de los corazones jóvenes.

Hablamos. Hablamos de sus viajes á través de la Vida. Y al nombrar á Valencia, la ciudad agarena, la ciudad blanca, nos detenemos. ¡Valencia! Este nombre pone en los labios del cardenal un ligero temblor de cariño.

¡Valencia! ¡Cuánto le aman allí! Cuando entró en la gran ciudad, la obra de un renegado causó en su pecho punzadas dolorosas. Después, ¡cuántas demostraciones de cariño, cuántos halagos, cuántas venturas! Guisasaola, el arzobispo Guisasaola entonces, era así como algo propio de la región levantina. Al pasar en el carruaje.

—Mira, el arzobispo—se decían unos á otros. Y las miradas de todos iban á él como palomas mensajeras de un amor leal y fuerte, que no se extinguirá allí nunca, nunca...

Hablamos de Castilla. Para esta Castilla del dolor, el cardenal tiene un gran cariño en su pecho. Nombrar Castilla, es nombrar el alma de España. Y el cardenal D. Victoriano Guisasaola y Menéndez, es un gran español. La imaginación, á su lado, evoca pasadas grandezas de nuestro imperio en ruinas. ¿Por qué? ¡Ah! El por qué, quizá no pudiéramos definirlo claramente, pero es así. Tal vez su porte señorial; tal vez, su voz robusta, marcadamente española; tal vez su conversación, en la que las ideas de la patria adquieren una grandeza subyugante...

Sí; este cardenal, debió ser cardenal en aquella España de Colón y de la Invencible. Ha llegado tarde; ¿pero quién sabe si ha llegado como nuncio de un resurgimiento de pasados poderíos? Las naciones son grandes, cuando tienen grandes hombres. Nosotros nos hallamos junto á uno de éstos.

La bondad del cardenal, no nos autoriza á demorarle su acostumbrado paseo. Nos despedimos. Cariñoso y cortés, sale el cardenal hasta el dintel de la mampara roja. Es un instante no más. Se cierra la mampara y la figura noble y augusta del Primado de las Españas, desaparece.

...Y volvemos á ver á nuestro lado, afable y cortés, despidiéndonos, al familiar que trasciende á andaluz, al simpático familiar de la tierra del sol y de los cantares dolientes...

## Agricultura racional moderna

**LABRADORES:**  
Afortunadamente, para muchos agricultores pasaron aquellos tiempos en que el estiércol era considerado por en-

tonces como el único agente de fertilidad conocido; pasó también la época del empleo de guano, que indistintamente se aplicaba á todos los cultivos, y á fe mía, si acogéis las sanas doctrinas que la ciencia dicta, siguiendo el camino por ella trazado, muy en breve pasarán á la historia todos esos abonos que el comercio ofrece á los agricultores como remedio universal para aumentar el rendimiento de todas las cosechas, así como han de batirse en retirada todos aquellos que por largo tiempo han venido explotando á la clase agrícola con malicia ó ignorancia.

Hoy, los agricultores comienzan á darse cuenta de lo que son los abonos químicos; hasta ahora los empleaban la mayoría con un desconocimiento casi absoluto, aceptando de buen talante lo que el comercio les ofrecía, sin saber la composición de aquellas materias, su valor real y la aplicación más adecuada que podía dárseles. Y claro es que con semejante ignorancia, los comerciantes de mala fe han podido y pueden realizar en parte durante algunos años los más bellos y saneados, negocios preparando abonos (llamados á veces con gran impropiedad guanos) de aplicaciones universales, verdaderos abonos omnibus, que lo mismo sirven para el trigo que para la habichuela ó la patata: como si se aplica la alfalfa, por ejemplo, para alimentar de igual manera al caballo, al gato, al perro ó al palomo, sin que las autoridades se preocupasen de que se averiguase su pureza y cortar tal abuso, que repercute en perjuicios de todos.

Abonando al azar y de un modo tan empírico, se pierde lastimosamente el tiempo y el dinero.

Así como cada animal necesita una alimentación diferente, cada planta exige lo propio; de igual modo que la alimentación de los animales se regula según la edad, las condiciones individuales, y si se trata de animales de labor, según el trabajo que hacen, á las plantas se las ha de aplicar el abono atendiendo á su edad, á sus aptitudes para producir mucho ó poco, al género de vegetación que llevan y á la clase de terreno que las sustentan. Empleando el abono de Fulano, de Zutano ó de Perengano, todos ellos de composición fija y constante, se vinculan todas las cosechas á un abono dado y precisamente debe ser lo contrario, pues los abonos deben estar subordinados á las cosechas.

La Química agrícola, ciencia que data de muy pocos años, nos proporciona datos bastante precisos sobre las exigencias alimenticias de cada planta, y estos datos son los que han de guiar al agricultor para aplicar acertadamente los abonos. Por nuestra parte, nos ofrecemos para contestar desde las columnas de los periódicos locales á cuantas preguntas y consultas se nos hicieren, en la inteligencia de que si en el momento no pudiera ser contestado por requerir el caso algún estudio se retrasaría más, sería complacido sin exigirles pago alguno guiado tan sólo de la idea de ser útil á la sociedad y á la agricultura, pues prosperando ésta, redundaría en beneficio de todos los seres vitales.

El agricultor no debe emplear en modo alguno esos abonos que para todo sirven. Lo que procede es adquirir un abono especial para el cultivo que se explote, proveerse de las primeras materias que el análisis ha determinado, adquiriéndolas en las fábricas siempre con garantía de análisis y confeccionar el abono según la fórmula.

Si el agricultor fuera experto como debiera serlo no necesitaría de nadie y para confeccionar el abono comisionaría su elaboración á un fabricante de reconocido crédito, auxiliado siempre del químico. A esto tienden las corrientes que hoy imperan y este será el proceder que dentro de algunos años seguirán con seguridad todos los agricultores.  
J. DE SAN VICENTE.

## NUESTRO CACIONERO

### PAISAJE INTERIOR

En mi paisaje interior, no existe ya la floresta; sólo queda, firme, enhiesta, la palmera del Dolor.

Alma, que tras la florida ilusión, marchas veloz; mira lo que hizo la hoz implacable de la Vida.

Cuando la Victoria te sonría en la lucha y fe depositas en Amor;

cuando su halago te dé la amistad, acuérdate de mi paisaje interior!

RAMÓN DÍAZ MIRETE.

## Cosas de la guerra

**Ya no habrá más «agua de Colonia».**

Dice «Excelsior»: En los «Anales Políticos y Literarios», el perfumista Bichara publica una curiosa carta, de la cual publicamos aquí el pasaje principal:

«En estos tiempos en que todo lo alemán excita el odio y la reprobación general, es injusto seguir llamandola Agua de Colonia. Como está muy extendida la denominación y el uso, propongo cambiar el nombre, y llamarla en adelante «Agua de Bruselas».

Y efectivamente, en los periódicos se han fijado ya anuncios con esta nueva denominación.

**Lo que dice un ministro alemán.**

El ministro alemán de colonias ha hecho en Berlín las siguientes declaraciones:

«Como nuestros enemigos del Continente, combatimos sólo por el honor de la victoria; pero contra Inglaterra combatimos por el botín, que ha de ser proporcionado á nuestros enormes sacrificios.

Si como es de esperar, vencemos, seará Inglaterra la que tenga que pagar nuestros gastos.»—Nessi.

### España y Francia.

Copiamos de los «Ecos y Noticias» de *Le Matin*:

«La neutralidad de España es cada día más amistosa. El Gobierno de don Alfonso XIII ha ofrecido al Gobierno francés proporcionar sitios adecuados para hospitalizar 30.000 heridos, de ellos 6.000 en Madrid.

Es un bello gesto.»

**Un soldado alemán en Bilbao.**

Ha llegado á Bilbao un soldado alemán, de la Cruz Roja.

Según manifestaciones que ha hecho la Infantería francesa es inferior á la alemana, y él ha añadido que los franceses no resisten un ataque á la bayoneta, y que cuando la Infantería alemana avanza sobre las trincheras enemigas y á 150 kilómetros de ellas se da la orden de calar la bayoneta para atacar; los franceses las abandonan.

Cuenta que un oficial francés que cogieron prisionero les dijo que no resistían los ataques, porque las bayonetas son muy anchas y hacen unas heridas terribles. Les dijo también que era muy inhumano emplearlas.

«Los zuavos combaten bien; pero en un combate, llegó un momento de tremendo desconcierto, y se subieron á los árboles, haciendo las ametralladoras alemanas una terrible carnicería.

Las mejores tropas enemigas son las inglesas. Estas no retroceden sino cuando se ven ya en situación desesperada.

Además, son las más humanitarias. Las ambulancias se entienden muy bien para curar á los heridos, sin que haya habido un choque entre alemanes é ingleses.

## Á UN MORTERO

Porque no lo tome á descortesía, cosa impropia en mí, contesto á UN MORTERO DEL 42, dándole las gracias por su conformidad con mi opinión, según deduzco de su primer punto.

Respecto al punto segundo, párrafo, período, cláusula ó como le quiera llamar *Un mortero*, no le digo que también yo estoy conforme con la suya, porque, francamente, soy tan torpe, que, ni gramatical, lógica ni literariamente analizado, he podido sacar nada de lo que dice.

No sea usted malo, por el amor de Dios, que yo no he dicho, ni sé me ocurriría jamás, que los jóvenes á quienes he hecho referencia en mi escrito, habían na-

## Consultorio-Clinica Operatoria

RAYOS X

### DEL DOCTOR GARCÍA CAPPÁ

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telf. 210.—TOLEDO

Fundada en el año 1906.

### CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general, á cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5.

En Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 10 á 1, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Morales.

cido en el Sudán ó en la Cafrería. Sé perfectamente que han nacido fuera ó dentro de Toledo.
Usted conoce lo que ordena el octavo Mandamiento de la ley de Dios y creo no precisa que se lo explique.
¡Ah! un ruego, para terminar: no use otra vez armas de tan grueso calibre, para rendir á este pobre villorrio sin alambradas ni fuertes, porque me da mucho miedo de tal enemigo; sobra, si desea obtener mi rendición, con que haga uso de un mal cachorrillo.
Deje, pues, para otros menesteres, un grueso Mortero del 42, porque sus acometidas, así, con toda franqueza, yo no las revisto.
M. G. SANTAMARIA.

La Junta de Iniciativas.

La Junta que preside el Sr. La Cierva, ha formulado ya al Gobierno cuatro propuestas sobre los más urgentes é importantes problemas, que según nos anunció el Sr. La Cierva en la conversación que cen él tuvimos hace días, son los siguientes:
El transporte ferroviario de productos agrícolas é industriales, que ha tenido buena aceptación, pues ya las Compañías del Norte y Mediodía, han acordado una tarifa reducida para fruta fresca (aspiración unánime de las regiones productoras); el funcionamiento del Banco en las operaciones de crédito, auxilio á entidades y particulares, préstamos sobre mercaderías en depósito é intercambio con los demás países; derechos arancelarios del trigo y del carbón, protección á las nuevas industrias que se establezcan en España, exenciones tributarias para las Compañías anónimas y comanditarias que se constituyan, protección á los agricultores que roturen campos y mejoren cultivos, reducción de derechos de arancel para los productos importantes en determinadas industrias y para la agricultura, etc., etc.
La enumeración de esas materias es suficiente para que todos adviertan la importancia que encierran para la economía nacional.

España y la Argentina en la Exposición de San Francisco

(CONCLUSIÓN)

No es mi deseo ofender á mi amada Patria al manifestar que su presencia es completamente innecesaria, para los que no sean ó no se sientan españoles hasta la médula de los huesos, para sumar ó restar esplendor á la gran fiesta de 1915; sobre todo si su participación hubiese habido de ser, como probablemente hubiese sido, deficientemente mezquina. Y no temo en sentar tal afirmación, porque es un grave error creer que exposiciones se improvisan ó que pueden dejarse á la iniciativa particular diseminada, de la que sólo resulta un abigarrado galimatías, incapaz de dar idea del grado exacto de adelanto de una Nación y de producir los efectos de ensanche de relaciones comerciales.
España, al tomar parte en la Exposición de San Francisco, hubiese podido aprovechar la ocasión más propicia para darse á conocer de un modo airoso, aunque hubiese sido solamente parcial, para completar su obra en la Exposición Nacional de 1917, con las experiencias adquiridas en la de 1915. Y así como he dicho que ya no queda tiempo para hacer un alarde medianamente honroso en la Exposición de San Francisco, debo añadir que no es sobrado el que tiene disponible para hacer en Barcelona un despliegue completo de su potencia productora y de su adelanto industrial, científico y artístico.
Si España quiere (entendiéndose por España, no el inanimado pedazo de papel pintado de un mapa ni el cuadrado de seda roja y gualda, sino el pueblo español, la suma de individualidades y fuerzas vivas que constituyen la Nación), puede dar paso adelante en 1915 y en 1917, que la hagan merecedora del respeto de todas las demás naciones, de la admisión mundial en muchos rasgos de su adelanto totalmente desconocidos, y que le abran de par en par las puertas del comercio exterior, ensanchando sus

intercambios y multiplicando los vendedores de su prosperidad y riqueza.
La manera práctica de llegar á este fin es tomar como base de una gestión sabiamente estudiada y activamente vigorosa desde ahora mismo, sin perder minuto, la clasificación adoptada por la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico, que ha sido formada como consecuencia de una larga práctica y un concienzudo exámen de las anteriores exposiciones. Con esta base formar una lista completa por provincias, ciudades y aldeas de todas las fuerzas productoras de la nación, en todos y cada uno de los departamentos, grupos y clases de la clasificación expresada, que es inmejorable porque es perfecta. Ponerse en relación de correspondencia con cada una de estas individuales ó entidades y excitar su celo para que concurren á la Exposición, á fin de que el mundo entero (empezando por los mismos españoles) conozcan el estado de adelanto en que España se halla.
Pero como es lo más probable que en muchos casos semejante gestión resultará insuficiente dada la apatía de muchos productores ó industriales, deben mandarse agentes entendidos que hagan sobre el terreno el estudio de cada localidad, para que todas en la medida de sus fuerzas y en todo los ramos de su actividad figuren en la Exposición.
La Exposición de San Francisco en 1915 debe servir á España de estudio para percatarse bien de las necesidades y deficiencias de las regiones hispano-americanas en que quiere activar su comercio y de la gran República de los Estados Unidos, donde tiene un inmenso mercado por explotar, buscando fácil colocación para sus productos y manufacturas y para sus obras de arte, sacando de esta ocasión única en que podrá estudiar de un modo completo los recursos y productos de la América entera y de las grandes naciones del camino más abonado para llegar al mayor grado posible de desarrollo de su comercio internacional.
La Exposición Nacional de Barcelona que ha de celebrarse simultáneamente con la Exposición Internacional de Industrias Eléctricas y sus aplicaciones, debe ser el complemento de la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico, á la que todas las repúblicas latino-americanas se preparan á asistir de un modo esplendoroso, á fin de que todas ellas no echen en olvido á su antigua Madre Patria por razón de su ausencia y de que los Estados Unidos, la gran nación modelo de adelanto y progreso en la Paz y en el Trabajo, fije su mirada en la producción española y establezca con ella un activo comercio, base segura de una futura incalculable prosperidad.
N. ORESTES GUILLE.
San Francisco, Septiembre, 1914

DESDE PARÍS

(De nuestro servicio especial)

Las subsistencias.—Lana para lajes de invierno.—Heridos y muertos.—Homenaje nacional.
Los habitantes de París empiezan á sentir el efecto de la guerra en el encarecimiento de las subsistencias. Algunos artículos de primera necesidad, han disminuido en estos últimos días el exorbitante precio que habían alcanzado, pero la sal, que es un producto indispensable, se eleva en tales condiciones, que hay motivo para preguntar si el recargo del coste es debido á los indignos manejos de un ilícito agiotaje. Antes de la guerra se vendía la sal á 25 céntimos el medio kilo, en las tiendas, y á 24 francos los cien kilos en los almacenes. Ahora cuesta 40 céntimos, y 28 ó 30 francos, respectivamente. Hay, por tanto, una elevación máxima de 6 francos, y esta alza se justifica teniendo en cuenta que las salinas del Este no pueden enviar remesas á París, y es preciso recurrir á las costas del Océano y del Mediterráneo, donde la proporción de cosechas viene disminuyendo desde hace algunos años, por consecuencia de lluvias, y como los gastos resultan siempre idénticos, el precio sufre recargo.
Pero de todas suertes, los consumi-

dores se quejan con razón del abuso que debe ser corregido.
Algo semejante ocurre en los almacenes de azúcar. La autoridad militar ha comprobado la existencia de 131.957 sacos. En las refineras parisienses se consumen diariamente 3.000 sacos destinados al despacho para los clientes, por paquetes de uno á cinco kilos. Si á esto se agrega el consumo de las chocolaterías y de las confiterías, puede comprenderse bien la máxima expresión á que habrán quedado reducidos los depósitos de azúcar en el transcurso de 140 días.
Para que el ejército del campo atrincherado y el pueblo parisiense no carezcan de este artículo, se requiere que las fábricas de las provincias meridionales se apresuren á satisfacer las exigencias del mercado.
También de las conservas de sardinas en aceite se hace gran consumo en París. Recientemente todo el material de ferrocarriles fué puesto á disposición de la autoridad militar, y con tal motivo las fábricas sardineras de la costa no pudieron enviar sus remesas de costumbre. Así se explica la elevación del precio por la escasez del artículo. Pero los pueblos, que se dedican á la pesca, apenas han sido afectados por la movilización, y este año hay mucha abundancia de pescado. Por esto, los almacenistas no alteran el precio de las sardinas, en vista de que sólo las dificultades circunstanciales y transitorias del transporte han sido causa de que se advirtiese la falta de conservas de sardinas.
Aguarda de entrar el otoño y conviene prevenirse en espera de los malos días del invierno. Los soldados van á sentir los rigores del frío y las mujeres preparan las agujas de punto de malla para confeccionarles trajes de abrigo. Pero no hay lana disponible. Solo se cuenta con algunos millares de kilos. Y justamente los centros más activos de la industria y del comercio de lanas se encuentran en el Norte y en el Este de Francia, Flandes, Artais, Picardía, Lorena y Champagne, regiones por donde los alemanes han pasado destruyendo todo.
Los trenes vienen llenos de heridos; de éstos, los más graves quedan en el campo atrincherado de París, mientras los que pueden soportar un viaje más largo son enviados á las provincias meridionales. Pero á veces en el trayecto surgen complicaciones, y para remediar el mal, los pueblos han establecido hospitales, donde médicos y enfermeros civiles prestan los auxilios necesarios. Los que mueren en el campo de batalla reciben honrosa sepultura, costeada por las corporaciones municipales. La gran familia francesa siente los dolores y llora la pérdida de sus amados hijos.
IGNOTUS.
París, Septiembre 1914.

MI SECCIÓN INSISTIMOS

Muchos de nuestros lectores se habrán dado cuenta de nuestra idea, echada á volar en nuestro número del sábado en el artículo titulado La ocasión puede aprovecharse, para poner los cimientos á una sociedad de producción en Toledo, y que sin esfuerzo de nadie podría tener realidad muy pronto, si todos nos damos cuenta de nuestra situación.
Todos sabemos que Toledo es una de las poblaciones que oficialmente es más favorecida, y, sin embargo, económicamente, es una población pobre, y lo es, porque no tiene elementos propios de esos que nadie pueda disputar, que nadie puede mermar, por un capricho de la suerte ó de la influencia de los que en otros tiempos tanto lustre dieron á nuestros antepasados.
Esta sociedad por mí ideada, pueden componerla desde el obrero de exiguo jornal al capitalista mejor acomodado, porque ¿qué obrero no puede desprenderse de dos pesetas mensuales durante un año, y qué capitalista no puede hacer lo propio de 25 ó 50 en el mismo tiempo?
No creo sea exagerar la nota, si digo que se pueden suscribir en Toledo 4.000 acciones, que harían un capital de 100.000 pesetas; capital que una vez suscrito, se emplearía en una industria aprovechando los elementos que esta

población tiene principiando por la obrera y el obrero que son inteligentes y económicos, y como medio la fuerza motriz barata. Locales hay en Toledo muchos, esperando que se les utilice para algo práctico.
Desearé que la idea se abra camino, y que mis amigos y conciudadanos, se apresuren á pasar notas á esta casa, con el número de acciones que suscriban, notas que se irán guardando sin darlas á conocer hasta que no se vea el triunfo ó el fracaso del intento.
Yo creo que es de la única forma que en Toledo se puede intentar algo práctico. En caso de fracaso nada se habría perdido, porque este capital, de ninguna forma habría salido de la población; habría quedado entre sus habitantes y su riqueza social.
ANTONIO GARRJO.
ECOS MILITARES
El general Millás.—Sigue sujeto á inmovilidad absoluta, por prescripción facultativa á consecuencia de la lesión que se produjo en una pierna yendo á caballo en Tetuán, el general Millás del Bosch.
Baja.—Se concede la licencia absoluta al veterinario primero D. Vicente Gomales y Gonzalez Cano.
Licencia.—Se concede la de dos meses para Tanger, al primer teniente don Gregorio Vázquez y Mascandi.
De Instrucción pública
Sección administrativa.—El alcalde de Puellanueva participa el fallecimiento de la maestra jubilada D.ª Benita Rodríguez y Lara.
La Junta Central de derechos pasivos del Magisterio, participa que doña Benita Gascon González, queda rehabilitada para el percibo de sus haberes en la nómina de las clases pasivas.
Al señor habilitado de Puente del Arzobispo, se le ordena suspenda el pago de haberes al maestro interino de Nava de Ricomán, D. Alfredo Jara Urbano, por no encontrarse al frente de su escuela.
Se recibe del Rectorado Central, nombramiento de maestra suplente de la Escuela Nacional de niñas de Cervera, á favor de D.ª Francisca Elisa Plaza y Lozano, con 500 pesetas anuales.
LA «GACETA»
La llegada hoy contiene, entre otras de que hemos dado cuenta, las siguientes resoluciones:
Ministerio de Hacienda.—Real orden declarando exentos del impuesto que grava los bienes de la Casa de Salud y convalecientes pobres de Nuestra Señora del Rosario, de esta corte.
Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden nombrando á D. José Rogelio Sánchez secretario de la Escuela de Estudios superiores del Magisterio.
—Otra disponiendo que el reglamento vigente para el régimen de los Museos Arqueológicos del Estado se entienda, por lo que respecta al de Reproducciones Artísticas, adicionado con las disposiciones que se publican.
TRIUNFO DE UN TOLEDANO
El joven toledano D. Enrique Latorre que, desde su ingreso en este instituto ha obtenido la calificación de sobresaliente y matrícula de honor en todas las asignaturas del bachillerato, incluso el premio extraordinario de grado, ha sido premiado con iguales calificaciones y premios sus estudios en la facultad de ciencias de la Universidad central. Ayer, después de brillantes oposiciones al premio extraordinario de la licenciatura, le fué adjudicada tan honrosa distinción en el acto de la apertura de curso en la Universidad.
Tanto al joven Latorre como á sus afortunados padres, enviamos nuestra sincera y calurosa felicitación.

AGENCIA ORIGINAL

En el Reichstag, de Berlín, el diputado católico Erzberg, uno de los jefes del Centro Alemán, ha hecho una denuncia que ha causado gran escándalo. Ha dicho que en uno de los barrios más céntricos de Berlín funciona regularmente una agencia verdaderamente extraordinaria. Cuando un marido quiere divorciarse y su mujer se niega, acude á la agencia en cuestión.
Esta le proporciona un caballero relativo, buen mozo y elegante, que se dedica á seducir á su cónyuge.
El caballero gana un sueldo diario, aparte de sus gastos.
La agencia cobra una cantidad fija cuando la seducción tiene éxito.
Todo eso, naturalmente, lo paga el marido!
Este puede, si el seductor triunfa, probar que su mujer ha cometido un delito de adulterio.
Y así obtiene que el divorcio sea pronunciado á su favor.
Lo más extraño es que esa agencia está matriculada, paga contribución y funciona con permiso de la policía de Berlín.
Erzberg pidió que sea prohibida y que se meta en la cárcel á cuantos la componen.
Dirección general de Obras públicas
Camineros.
Habiendo llegado á conocimiento de esta Dirección general que muchos aspirantes á peones camineros no han presentado en tiempo hábil la documentación necesaria para solicitar su admisión á efectuar las pruebas de aptitud por no haber tenido conocimiento del plazo marcado para ello, ha dispuesto que el plazo de admisión que determina la Instrucción de 25 de Junio último se entienda prorrogado hasta el 25 de Octubre próximo, y que la publicación de la relación de solicitantes admitidos se haga antes del 30 del mismo mes, conservándose los demás plazos de la referida Instrucción.
Madrid 29 de Septiembre de 1914.—
El director general, A. CALDERÓN.
La situación en la República Argentina
En esta mi primera correspondencia he de concretarme, por la premura del tiempo, á dar una ligera idea de la situación del país, como consecuencia de la repercusión que aquí ha tenido el estado de guerra de las naciones europeas.
Tratándose de una República tan íntimamente ligada, comercial y aun espiritualmente con Europa, no es de extrañar que una sacudida violentísima como la que conmueve al viejo continente, haya traído á este país una ola de amargura y devastación.
A las pocas horas de conocer el rompimiento de relaciones de Alemania, Austria, Rusia, Inglaterra y Francia, las principales entidades de crédito de esta capital cerraban, temporalmente, sus puertas hasta tomar acuerdos á seguir durante la anormalidad. Doce días han permanecido cerradas al público; al cabo de los cuales alguna ha dado cerrero por tiempo indefinido.
Como si esto fuera poco, la caja de conversión se cierra ante el temor de que el oro que guarda pueda emigrar á Europa. Por otra parte, decretadas las moratorias, la vida comercial entra en un período que muy bien podría llamarse calificar de agónico.
Esta idea le sugiere á quien circule por estas monótonas calles, alterativamente, cerradas importantes casas mayoristas, en liquidación otras. La circulación rodada, que era una de las manifestaciones de la actividad comercial, se encuentra en extremo reducida.
El movimiento del puerto es escaso, pues solamente las compañías españolas y holandesas pueden aventurarse á cruzar el Océano.
La inmigración es costisísima por el aumento de los pasajes en un 100 por 100 con el pretexto de la subida de los carbones. El viaje á Montevideo, que se hacía con un desembolso de cinco pesos, cuesta actualmente veinticinco.

Los alquileres suben y las subsistencias se elevan proporcionalmente. Los empleados son despedidos á montones, y los que favorecidos son con su permanencia en los destinos, sufren una disminución de un 50 por 100 en sus ya escasos haberes.

¿Quieren ustedes algo más lamentable? Ya ni les queda el recurso de poder regresar á su país á esos millares de almas que vagan por la capital, acentuando más la nota de tristeza que de suyo tiene en épocas normales.

Sólo una esperanza podría abrigarse como alivio á estos males, la próxima cosecha; pero, desgraciadamente, las últimas noticias no son nada halagüeñas.

¿Cómo terminará esta epopeya? Fácilmente es de adivinar, por lo que respecta á un par de años, y este plazo en el supuesto de que las naciones beligerantes no tarden en dar fin á su empuñada lucha.

Si aun queda alguno que guiado de bastardos fines aconseje la emigración, que la execración de la Patria le acompañe.

Buenos Aires 30 Agosto de 1914. ENRIQUE ORTIZ DE LA VEGA.

De Fomento.—D. Dionisio Muela, pesetas 375; al mismo, 333,33; D. Elias F. Castellanos, 5.666,62; al mismo, 333,33.

Anoche, á las nueve, ocurrió una lamentable escena, en la cuesta de los Carmelitas.

Juana Ramírez Ostende, de veintidós años, sirvienta, sostenía relaciones amorosas con un individuo llamado Roque Sánchez Ordínez, viudo y carretero.

La muchacha, rompió las relaciones con su novio hace dos meses, por haber llegado á su conocimiento que él se entregaba á la bebida con menos prudencia de lo que debía tener. Pero el desdichado novio, no se conformó con el desvío de su Dulcinea y después de haberle salido varias veces á su encuentro, en la calle, anoche la siguió un gran trecho, y al llegar á la cuesta de los Carmelitas, le cerró el paso y empezó á dar grandes voces, insultando á la pobre muchacha, que presa de un síncope tuvo que ser auxiliada por algunos transeúntes. Uno de ellos increpó al agresivo novio y mal lo hubiera éste pasado á no haber una intervención oportuna que impidió todo desmán.

El cardenal Sr. Guisasola, bendicirá el domingo próximo, á las cinco de la tarde, el nuevo retablo y Sagrario instalado en la ermita de Nuestra Señora del Valle.

DESDE MADRID

Conferencia telefónica.

(De nuestro servicio especial)

(MADRID-4-TARDE.)

La boda del infante D. Fernando.

Entre los personajes palatinos, se ha hablado hoy mucho de la boda del infante D. Fernando con la duquesa de Talavera de la Reina.

Como los periódicos que hoy han llegado ahí, dan detalles de la boda, me abstengo de hacerlo.

Solamente haré hincapié en lo que más se ha fijado la atención de la concurrencia que asistió al acto y es en la actitud de la duquesa.

Esta, desde que empezó la ceremonia, estaba emocionadísima, y hasta que terminó, no alzó la mirada del suelo.

En algunos momentos su rostro se bañó de lágrimas.

Todos los invitados que acudieron al Palacio de Villa Linda, de Fuenterrabía, se impresionaron grandemente.

Algunos decían que la nueva esposa del infante D. Fernando, arrodillada y en actitud de orar, tenía todo el perfil de la fallecida infanta María Teresa

De la gran batalla.

Si se quiere sin recibir noticias interesantes de la gran batalla.

Los telegramas que se reciben, unos dicen que el Ejército aliado gana terreno en el centro, y otros comunican que los alemanes defienden el centro y han obtenido algunas ventajas en el ala izquierda.

En fin, que estamos lo mismo que ayer.

Rusos y alemanes.

Un telegrama de Londres comunica que los alemanes, con el fin de proteger la marcha de sus tropas, se fortifican en las alturas del Sur del Gobierno de Kielce, dominando las fronteras de Silesia. El éxito de la artillería alemana es poco lisonjero en el bombardeo de Ossowetz.

El muerto resucitado.

Un telegrama de Roma desmintiendo la noticia de la muerte de Max Linder en la guerra, dice que éste sigue impresionando películas y que se ha reído mucho al conocer el canard relativo á su fallecimiento.

La Junta de Iniciativa.

Hoy ha recibido muchas felicitaciones el Sr La Cierva por la actividad que está imprimiendo á la Junta de Iniciativas, de la cual es presidente, como todos saben.

Más heridos.

Un telegrama de Burdeos comunica que han llegado á Biarritz más soldados heridos.

Conferencia.

El ex sultán Abd-el-Aziz, que se encuentra en Burdeos, ha celebrado una larga conferencia con Poincaré. Ignórase lo que han tratado, pero debe ser importante porque á nadie se ha dicho nada de ello.

Lo que dice Dato.

Como de costumbre, el Sr. Dato ha estado despachando esta mañana con el rey.

Al salir nos dijo á los periodistas que había visitado al monarca la infanta Beatriz, de regreso de su viaje á Alemania.

El Sr. Dato nos ha dicho que no hay ninguna noticia que confirme la toma de Verdun, por lo cual se ve claramente que dicha noticia es un canard.

Ha añadido que se ha confirmado oficialmente que los alemanes han puesto cerco á Amberes.

El Consejo de mañana.

El Gobierno celebrará mañana Consejo en el Ministerio de Gobernación.

El optimismo de los franceses.

Un telegrama de París recibido hoy, dice que los periódicos franceses afirman que muy pronto se verá Francia libre de alemanes.

Turquia, neutral

Dicen de Londres que el embajador de Turquía ha visitado al Gobierno inglés para decirle que Turquía, á pesar de lo que se dice, permanecerá neutral en la actual contienda.

Más dirigibles

Comunican de Burdeos que dos dirigibles alemanes se dirigían esta madrugada á París, pero habiendo sido descubiertos, salió en su persecución un aeroplano francés.

Los dirigibles burlaron la persecución y desaparecieron sin llevar á cabo su propósito.

Otro «canard».

Ha resultado otro canard el convenio que se decía habían firmado en el mes de Abril del año actual, Inglaterra, Francia y Bélgica.

El cólera en Austria.

Se ha confirmado oficialmente que han aparecido casos de cólera en el ejército austro-húngaro.

El Municipio de Viena ha votado con este motivo un crédito de un millón de coronas.

Cobertizos.

Los alemanes están haciendo grandes cobertizos para resguardar de la lluvia sus dirigibles.

PUBLICACIONES

NUEVO MUNDO

publica en su número correspondiente al sábado 3 del actual, una inmejorable información gráfica de la guerra, entre la que llaman justamente la atención dos originales tomados del natural, de su colaborador: gráfico el renombrado dibujante Federico Rivas; el mapa de la doble plana central, tan preciso y real como los que viene publicando esta popular y acreditada revista. Las palmas dedicadas á la actualidad y arte españoles, son asimismo interesantísimas.

En este número, se reproducen en su primer texto literario originales de Urgoiti, Andrenio, Carrere, Maexu, Unamuno, Castro, Ayala, España, Huelci, Iglesias, Barja y Goy, cuyas firmas avaloran esta publicación, haciendo que sea la predilecta del público la revista Nuevo Mundo.

LA LIDIA

publica en su número del martes de esta semana dos magistrales planas en color. El encierro, que figura en su portada, es debido al experto pincel de Esteban, el discípulo predilecto de Perea. José Luis adornándose en la suerte de Banderillas, es una doble plana que llamará la atención de los buenos aficionados, como original del mágico pincel de Roberto Domingo. Aquí hoy uno... titula Ibáñez una preciosísima caricatura de palpante actualidad.

La Lidia, en este número, lleva un original literario selectísimo, como lo son: artículos de Sassone y Carrere; crónicas de las corridas de Valladolid, por su redactor jefe Retace, y de Madrid, por Mateilla; revista de la corrida de Carabanchel y noticias de las de provincias.

No es extraño que con números como el presente, anualmente de día en día su popularidad este simpático semanario taurino.

Hospital cívico-militar de la Misericordia.

Movimiento de enfermos.

Table with 2 columns: Enfermos existentes en el día anterior, Ingresados en el día de hoy, SUMA, Altas en el día de hoy, Quedan para mañana.

Consulta pública.

Sección de cirugía, á cargo del médico director D. Marcelo García: todos los días, desde las diez de la mañana. Sección de medicina, mujeres: médico don Jesús Moreno; horas, de diez y media en adelante. Sección de medicina, hombres: médico don Antonio Piga; horas, de nueve y media en adelante.

La entrada en este Hospital para la visita de enfermos tiene lugar de tres á cuatro todos los días. Hora especial para obreros, de seis á siete de la tarde.

Estación Meteorológica del Instituto general y técnico de Toledo.

Observaciones del día de hoy.

Table with 3 columns: Observación, Ocho de mañana, Cuatro de la tarde. Includes Barómetro, Temperatura, Humedad, Viento, Lluvia, Estado del cielo, etc.

VIDA RELIGIOSA

Santos de mañana 3 de Octubre.—Santos Maximiano, obispo; Cándido, mártir; Teófilo, monje, y Fausto Dionisio y compañeros mártires.

CULTOS

Solemnes cultos que al glorioso Padre de la Iglesia San Jerónimo, doctor y confesor, dedica su cofradía canónicamente, establecida en su ermita extramuros de esta ciudad.

El domingo 4 de Octubre, se celebrará á la diez de la mañana misa cantada, acompañada de orquesta, en la que será orador el Sr. D. Ricardo Sánchez Hidalgo, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

Desde las seis de la mañana habrá misas rezadas hasta las ocho, y por la tarde se rezará el santo Rosario y se dará á adorar la reliquia del Santo.

Salves.—A las siete, solemne Salve Carmelitana, en la Iglesia de padres carmelitas; á las cinco, en San Lucas; al toque de oraciones, en Santa Leocadia, Santa María Magdalena, San Andrés y San Lorenzo.

Las Cuarenta horas, en los días 3 y 4, convento de Santa Clara.

SE VENDE

un motor eléctrico trifásico, de corriente alterna, seminuevo, de 16 — 20 H. P. — 100 voltios y 50 periodos. Diríjase á D. Juan Denas. Plaza de la Magdalena, 5. — Toledo.

SE VENDE

una espaciosa casa con abundancia de aguas en esta ciudad, sita en la calle de San Pedro, núm. 6 Para verla y tratar de ella, darán razón en la plaza de la Magdalena núm. 5.

Santisteban y Compañía.

OFICINA TECNICA: ARCO DE PALACIO, 5.

Se participa al público su próximo traslado de oficinas y almacenes, á la calle de la Sillería, núm. 22.

Academia "GAMIR,"

Preparatoria para carreras militares. Plaza del Conde núm. 6.—TOLEDO

Primer año de su funcionamiento.— Alumnos presentados, 64. Aprobados hasta el quinto ejercicio, 47. Idem de todos, excepto Francés, 1. Alumnos ingresados en la presente convocatoria, 32.

Zapatería y Curtidos

Hormas y Herramientas para Zapateros. Cortes aparados.

E. ALMESTRE

(Antiguo Cortador de Arévalo) Plaza de la Magdalena, núm. 10

Indispensable para el Abogado

y útil par los demás, por BRAVO Y LEOEA. Anuario para 1915. Edición encuadernada, el ejemplar, 5,25 pesetas. Idem de lujo, id., 6,25 id. Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios: Estudio, 14, bajos, Guadalajara. Gutenberg, imprenta Moderna de Antonio Garjón.

Material esterilizado para partos.

Aguas minero-medicinales.

Específicos nacionales y extranjeros.

Preparación de oxígeno.—Análisis.

Farmacia DUQUE: TORNERÍAS, 16 Y 18. TELÉFONO 150.

Academia preparatoria para Carreras Militares de la Inmaculada Concepción

(H. H. Maristas) — Trinidad, 16, - TOLEDO

ADMITE ALUMNOS INTERNOS (INTERNADO VERDAD) Y EXTERNOS Desde 1.º de Octubre se formalizan todas las clases, estando las de matemáticas á cargo de los reputados señores preparadores:

- D. Vicente Inglada, Comandante de la Academia del Arma. : : : : :
E. M. é Ingeniero Geógrafo. : : : : :
D. Manuel Lucas, Comandante de Infantería, ex - Profesor en la Academia del Arma y Colegio de María Cristina. : : : : :
D. José Letamendia, Comandante de Infantería y ex - Profesor en la Academia del Arma. : : : : :

La clase de Gimnasia está á cargo de D. Antonio Alcocer.

En la convocatoria 1914, presentamos 45 alumnos para diversos ejercicios y aprobaron 38.

